

eigener Minnesog hat er das als zweites Konzert geliebte Opus 19, B-Dur, bereits vor dem ersten, heut erkrankenden Konzert in C-Dur, op. 15, komponiert, aber erst 1801 endgültig schriftlich fixiert. Beide Konzerte spielt der Komponist erstmals 1795 in seinen Wiener Akademien und – in überarbeiteter Form – Ende Oktober 1798 in Prag. Das Klavierkonzert in C-Dur bewegt sich inhaltlich, stilistisch und formal noch ganz im Rahmen einer „Geschichtsmusik“, wie sie die Haydn- und Mozart-Zäune kannten. Dennoch sind ziemlich schon typische Merkmale des späteren Persönlichkeit des damals nur 25jährigen Komponisten zu erkennen: seine Eigensinnlichkeit, Kraft und Phantasie.

Das spezielldeutsche Werk, das den Solisten mit seiner Verantwortung und brillanten Tüpfeln reichlich Gelögenheit gibt, seine sozialen Fertigkeiten zu beweisen, besteht durch die jugendliche Frische und klassische Klarheit seiner musikalischen Gedanken einen hellen, lebensvollen Charakter; der ist die Nähe der 1. Sinfonie erahnt. Klarinetten, Trompeten und Pauken verstärken noch diese lachlich-spielerische Eindruck. Wie offiziell stellt der erste, auftragende Satz (Allegro con brio) das Konzert in Szene und Zustand. Die Orchesterumrahmung bringt die Themenstellung. Ein akkordisches Mausoleum, kündigt den stofflichen Charakter des Werkes an. Zuerst jedoch hervorgehoben wird, was zu keinem Takt getrennt: In E-Dur steht das grungrölle zweite Thema, das auch einer kleinen Durchführung wieder vom Hauptgedanken und einem marschartigen Nachschlag abgelöst wird. Nun nimmt das Soloinstrument ein und leitet von Hauptthema über, das variiert und mit glänzenden Passagen umspielt wird. Den Durchführungssteil beinhaltet in dieser Linie der Solist, obwohl das Orchester durchaus selbstständig in die musikalische Entwicklung eingreift und den Satz – nach der solistischen Kadenz – epilogisch beendet. Von intensivem Spannungsgehalt anfängt der Minnessong, ein Ad-Dur-Largo, das wie eine große lyrische Gesamtkunst des Soloinstrumentes anmutet. Injige Empfindungen drohen das kostbare Haussymphonie, die reichen Versierungen und Kärtchen dieses Satzes ab. Das Orchester, mit dem Solisten dialogierend, steigert den Gefühlsgehalt der musikalischen Auslage. Mit einem überragenden ständelichten Thema eröffnet das Soloklarinett das Finale-Final (Allegro). Auch das Kontratenor-Ensemble wie ein Volkstümli. Hanswurst, spritzig in der Charakter des Finales, das wirkungsvoll das Konzert heißt;

D.U.H.

Mit Beethoven's 3. Klavierkonzert in c-Moll, op. 27, zeigt die Entwicklungslinie des Klavierkonzerts sprachhaft an. Die Zeit des Virtuosenkonzerts, das in erhablichem Maße die spieldynamischen Fertigkeiten des Pianisten zur Schau stellt und sie auf der Grundlage der Begleitung durch das Orchester tatsächlich wirkungsvoll zur Geltung bringt, steht abzuwenden. Die Virtuosität wird nun der Wechselseitigkeit zwischen Orchester und Soloinstrument auf der Grundlage grandioser Großbesciigung in vollem Maße dienbar gemacht. Das Konzert wird der Form nach der Sinfonie angegliedert. Wenn Beethoven beobachtet an diesem Werk einen bedeutsamen Schritt in der Entwicklung des Solokonzerts macht, so ist das weniger von rein formaler Ase, sondern ist vor allem von Inhaltlicher und der Situation zu verstehen, in der er es schrieb. Vergleicht Stellen zu diesem Konzert auch schon in früheren Jahren entstand, so lebt hier Beethoven doch die eindividuelle Arbeit an ihm im Jahre 1802, in dem er das erstaunliche Dokument des Heiligenväter Testaments verfasst. Die menschliche Thematik dieser sonst Ausstrahlungsfreiheit ist in diesem Konzert, dessen Hauptthemen charakteristischerweise auch wieder c-Moll ist, deutlich spürbar. Doch wie immer, wenn Beethoven sich mit tragischen Problemen auseinandersetzt, vor denen er durch die gesellschaftlichen Verhältnisse, durch das teilweise Unverständnis der Zeitgenossen seiner revolutionären musikalischen Ausdrucks Kraft gegenüber und durch seine begrenzte Erstattung gestellt wird, ringt er sich durch die Probleme hindurch und überwindet die Tragik.

Der erste Satz (Allegro con brio) ist der wichtigste Schwungteil der Auszweckdramaturgie. Plastisch steht das erste Thema vor uns, dessen abschließende Quartspiele vor allen in der Coda Bedeutung gewinnen werden. Das Sechstettino ist der Paradieszauber Es-Dur, von Violine und Klarinette gemeinsam vorgesungen, trägt schmerzhaften Ausdruck. Das Hauptthema setzt sich durch und schließt die orchesterale Expansion markant ab. Nach einem dezentalen Anlauf mündet dann auch das Soloklarinett dieses Hauptthemas. Das am anfängliche Wachsigkeit zwischen

Soloinstrument und Orchester ist ein deutlicher Beweis für die gleichberechtigte Stellung der beiden Partner in diesem Wettstreit, der so oft nach der Kadenz in der Coda noch nicht besteht ist, sondern hier eine letzte Entwicklung erklärt.

Das Minnesong, ein Largo im $\frac{3}{4}$ -Takt, ist im Charakter den Ekdänen völlig verschieden. Beweis wählt Beethoven mit dem E-Dur dieses Satzes eine Tonart, die zwar als Medium (Großherzenswürde) mir der Grundtonart c in Beziehung steht, diese Beziehung aber in ein distanziertes Licht stellt. Das Klavier trägt solistisch das Thema vor, das von einer gesetzlichen klärenden Gebräuchheit und Ausgewogenheit ist, und in das auch die filigranen Umspielungen keine Unterbrechungen vermengen. Zwischen dem Soloinstrument, für das Beethoven in diesem Satz aus Ausdrucksweisen erprobte, und den Orchestern ergibt sich in der Entwicklung des thematischen Materials ein Miteinander von wunderbarer Gefügsamkeit.

Das abschließende Rondo (Allegro) steht wieder in der Haupttonart c-Moll. Der diastere Charakter dieser Tonne erhält in den dominanter beginnenden Themen durch die Motivico-Betonungen auf den schwachen Taktoziden Blümchen und zapfende Züge. Das Thema wird vom Soloinstrument zum Orchester hinüber und von diesem wieder zurückgespielt, es steht in Variationen immer wieder auf und wird in seiner Entwicklung jeweils vor kurz vor einer Es-Dur- und einer A-Dur-Episode unterbrochen. Hervorheblich interessante Rücklagen münden in die Dominante G-Dur ein. Nach einer kurzen Kadenz wohlauf! Trompetenblökt, Takt und Tempo: Im reinen C-Dur (Presto: $\frac{2}{4}$ -Takt) letzter Variante des Kopftnoten die Coda ein, die schwungvoll und strahlend das Konzert beendet.

H.S.

Vorababendkonzert:

Nachkonzert des

8. Außerordentlichen Konzertes

21. und 25. April 1963, jeweils 19.30 Uhr
Dirigent: Gerhard Rolf Bauer
Solostimme: Natasja Karp, London
Werke von J. Brahms, C. Franck und Fr. Chopin
Freier Kartenverkauf!

12. Außerordentlicher Konzert

4. und 5. Mai 1963, jeweils 19.30 Uhr
Dirigent: Gerhard Rolf Bauer
Solostimmen: Maria Rostrophenko, Moskau
Mariina Jaschwill, Moskau
Tatjana Prjemenko, Moskau
Freier Kartenverkauf!

BEEHOOVEN-ABEND

Freier Kartenverkauf!

400,- Ra 10 95 463 TX - b-0 809-25-42

Sonderkosten 1962/1963

